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■ 图说·自然

文·实习生 孙亚梅
■ 将新闻进行到底 法国一名男子为了更好的融入大自然选择骑

马上班。报道称，49 岁的奥利维埃·马雷斯戈是

利尔(LEERS)一家医学教学机构的职员，他家距

工作地点 37 公里，他一个月内有两、三次骑马上

班，骑马上班的路程需要 5小时，下班需要 7小时，

他只在值夜班时才骑马上班。

马雷斯戈表示选择这种交通工具并非为了节

省汽油，而是“能够完全和谐地与大自然接触”。

法国男子骑马上班

称完全与自然接触

受今年第 19号强台风“天兔”等影响，汕头出

现海水倒灌，位于老市区中山公园内的汕头市动

物园，积水最深时超过一米，一只 2吨多的河马顺

着水流“越狱”翻出围栏，游至公园外围的河流

内。据了解，这只河马自 2008 年起在该动物园

“安家”。

因水流较急，河马在外面显然不太适应，大多

数时候只能顺着水流漂动。一旦漂了出去，外面

就是大海，咸水会让河马丢了性命。

河马游上街头

市民争相围观

日前，志愿者在南非比勒陀利亚一个自然保

护区参加保护犀牛慈善跑步活动。

260 多名志愿者在南非比勒陀利亚的一个自

然保护区参加保护犀牛慈善跑步活动，进行宣传，

并筹集资金，应对日益猖獗的盗猎犀牛活动。

2012年，南非有 668头犀牛被盗猎者杀死。

南非民众慈善跑步

筹集资金保护犀牛

随着移动网络的便利化，非法博彩开始渗入智能

手机。一些境外网络赌博团伙瞄准内地市场，通过“金

字塔式”代理方式，吸引赌徒运用智能手机、Pad 等移

动终端参与赌博，并从他们身上卷走大量资金。

近日，上海警方侦破一起特大非法网络博彩案，涉

案金额高达 17 亿元，抓获团伙成员 43 名。据悉，查处

这些利用智能手机进行网络赌博的案件，对公安机关

来说也是第一次。

利用智能手机，随时随地参赌

今年3月初，上海宝山的陈某因为参与网络赌博欠

下巨额债务，被赌博集团的人强行带到一家宾馆内扣

押，直到他四处借钱还了部分赌债后才得以安全回家。

得知他输掉了上百万元家产、还背上 80多万元赌

债，家人十分不安，于是陈某向上海宝山警方报警。

经过调查发现，这不是一起简单案件，上海宝山刘

行、顾村等地多次出现类似案情，一些拆迁户因网络赌博

输光了家产，他们的赌博“据点”竟然是同一网络平台。

据陈某交代，他在小区棋牌室认识了一位朋友，听

说对方在玩“网络百家乐”，就好奇地从手机下载一种

软件试玩了几次，这种网络赌博，可以随时上线投注，

从此他欲罢不能。

“通过手机、Pad 下载客户端后，参赌不受限制，连

家人也不知道我在手机上干吗。”这位涉案人员表示，

他不知不觉地深陷其中，最初赢钱十万元，后来一直在

输钱。

网络赌博上瘾，一夜“倾家荡产”

根据赌博团伙“熟人带熟人”的推销方式，警方调

查了多名赌徒，根据他们的交代，又调查到一些代理人

员。随着调查的深入，这一网络赌博的构架逐步显现。

据介绍，这一犯罪组织的总部是境外网站，已在内

地形成了多级销售代理，上家可以发展下家客户，也可

以直接寻找客户。每个客户配一套用户名和密码，自

己登录网络平台进行赌博，赌资在线下结算，每周一

次。处在金字塔顶端的“国内总盘”是“70 后”的周某

夫妇。

“上家与下家是单线联系，代理与客户之间也是单

线联系。”上海宝山公安分局民警介绍说，“在‘人带人’

的推销模式下，销售代理和参赌者越来越多，警方共计

调查了 150 多人，其中 100 多人是参赌者，其余是销售

代理。”

相比陈某几个月输掉几百万元，另一名“大户”徐

某则输得更惨。由于他出手大方，一周内输掉了 600

万元。

这类网站的分成规则是，内地参赌者在网上输赢

资金的总额，通过周某上交 7％给“上家”境外网站，其

余 93％由内地代理瓜分。

按徐某一周输掉 600 万元计，销售代理周某可从

徐某身上赚到 558 万元，平均每天赚 80 万元。短短几

个月，周某夫妇便迅速暴富，过上了香车豪宅的生活。

另一方面，徐某手头资金周转“不便”时，周某也主

动借钱给徐某，成了“债权人”。

周某交代，他不仅在每场赌局中向“下家”抽头赚

钱，还可以通过网站后台管理系统看到下注情况，“几

乎可以做到稳赚不赔”。

侦查网络赌博，警方取证困难

警方调查发现，从事网络赌博的工具，就是一种可

以在手机、Pad 等移动终端下载的 pak 文件，这是一种

特殊的压缩包格式，一般用户无法打开，但经过“技术

升级”，赌徒和代理商可以不经过电脑就登录到网络赌

博平台，运用智能手机等移动终端参加赌博以及管理

账户。

上海宝山公安分局治安队警长何君毅告诉记者，

非法的网络赌博，参赌方便，隐蔽性强，涉赌金额巨大，

给侦破工作带来一定难度。“传统赌博可以通过收钱记

录、赌金、口供等取证定罪，而当违法博彩行为在网络

上进行时，代理人与赌徒之间是单线联系，取证就变得

困难了。”

何君毅说：“疏漏掉案情中一个线索，就会影响到

破案的完整性。”

我国刑事诉讼法明确将电子证据作为刑事诉讼证

据的种类之一。而在本案中，证明“金字塔”各级代理

人与赌博网站的关系以及代理人与赌徒之间的资金往

来，电子证据成为关键所在。

“为了逃避打击，参与赌博者每周进行用户名和密

码更新。”何君毅说，“所有的客户管理数据，都存储在

境外相关网站的服务器上，每个代理只掌握自己客户

的资料，彼此单线负责。”

据分析，通过移动终端管理赌局，代理商不仅可以

天南海北进行“遥控管理”，而且可以通过毁坏移动终

端来毁灭证据，这给取证工作带来很大的麻烦。

在证据充分情况下，上海警方本月 9 日对以周某

为首的赌博集团展开了收网工作，抓获各级代理 30

人，参赌人员 23人，现场查获赌资 35万多元。

目前，已有 26名犯罪嫌疑人因涉嫌开设赌场罪被

公安机关依法刑事拘留。 （据新华社）

“网赌”潜入手机 弹指输赢百万
文·朱 翃

去年曾有人做过相关的调查，结果显示能享受到

这一待遇的“上班族”全国不足三成。

带薪休假制度的落实为何如此之难？

最重要的一个原因，恐怕就是当下劳资关系的失

衡。从事化妆品销售的杨先生表示：“公司从来没有说

不能休假，但是每月的工作量，即使每天马不停蹄也有

可能达不到。休息两天，任务完不成，没奖金，扣工

资。谁还敢休假呀！”刚刚就业的谢先生也表示，所有

人都不休假，你一个人提出休假的话，在大家看来，就

是你“不想干”了。曾有人做过调查，43.27%的人表示

因为竞争压力大，会主动放弃休假。在我国绝大多数

场合，由于劳方在劳资关系中处于弱势，很多人为了完

成绩效、保住饭碗、获得升迁等都不敢轻言休假。

也有些从业人员维权意识淡薄，认为带薪休假并

非多重要，是可有可无的事儿。“拿钱就要干活，只要工

资、福利什么的可以，带薪休假基本上就不会考虑。”一

位“85 后”的私企经理说道。与此同时，她也表示，在

笔者提问前并不知道私企也是有带薪休假的福利。当

问到是否愿意去争取这一权利时，她摇了摇头，笑道：

“有必要吗？”很多人表示，不会为此事和老板对簿公

堂。这也就是为什么我们很少听闻有企业、单位会因

违反这一制度而承担责任，受到惩罚。

而作为资方的企业，因为要付出资金成本，在推进

带薪休假方面积极性也不高，一般不会主动提出。员

工不提，企业也乐得“糊涂”。

长期的研究让蔡继明坚信，统一的休假形式是不

得已而为之，而带薪休假制度的落实是解决假日问题

的最终方向。

——专家建言——
最终方向还应落实带薪休假

国庆长假终于休完了，但市民刘先生对这样的倒

休方式并不觉得轻松。他向笔者讲诉了一件自己与儿

子之间的事情。中秋节刚过的星期天晚上，刘先生在

餐桌上无意间说了句：“明天是星期一了。”4岁的儿子

就大吼道：“不对，明天是星期二，我今天都去幼儿园

了！”刘先生无奈地表示，要给儿子解释清楚节假日的

放假安排，是件很难的事。

的确，对于节假日的安排，很多人都表达过类似的

困惑。

很多人问：为什么要靠调休来拼凑小长假，难

道就没有更好的办法来度过一个自己喜欢的休闲

假日？

长假纠结拼凑 更需科学宜人安排

冷言■

“休 1 上 3、休 3 上 6、休 7 上 2、休 1”，长假归来，相信大家对这段“口诀”还记忆犹新。

今年中秋国庆 20多天被“大卸八块”，好多人把这个日程安排唱为“哆咪咪啦西来哆”。

这种假期安排，当然有其理由，也有人力资源专家对工作效率的考量。但是复杂到让

人称之为“纠结”“抓狂”的程度，我们自然会提问：是不是有更方便、合理的替代方案？

人山人海的“黄金周”，让很多度假的人感慨“累得慌”。高质量的假期，不应那么喧嚣

和拥挤，而是在轻松自如之中，在风轻云淡里，让疲惫的身心松弛下来。

中秋节从天津游玩回来的陈女士向笔者抱怨道：

“这几天好难熬啊，又累又焦虑。”一直盼着放假的她，

原以为经过中秋休整会精神抖擞地开始工作，但是假

期后工作积累多了，自己又进入不了状态，反而更加心

烦意乱。有心理学专家指出，在社会竞争愈加激烈的

当下，长假期间的“松弛”和工作中“压力”间的反差愈

发鲜明，两种状态的切换中，有些人会出现明显的不

适，就是所谓的“假日综合征”。

另一方面，我国人口众多，如果同时休假，对于交

通、旅游设施都是一个很大的冲击。一遇到节庆，铁

路、公路、航空、水运，无不爆满。高速公路几成停车

场，码头船只如同煮饺子。与此相对应的则是旅游景

点的人群摩肩接踵、挥袂成雨。据《桂林日报》报道，中

秋假期桂林 13 家公园景区共迎客 31.2 万人次。在长

城上当了三年导游的赵小姐告诉笔者，旅游设施都是

按照黄金周的标准建设的，节时很拥挤，平时空放着又

很浪费。

双休日的设立本来是为了让人们在工作与休息间

劳逸结合，精力充沛地投入到下一周的工作中。而我

国自从 1999年开始挪用双休日之后，越来越多的公众

对此表示不满，过度挤占、挪用周末时间，打乱了人们

日常工作和休息的节奏。清华大学假日改革课题组的

蔡继明教授，在刚刚结束了一天的会议后，不无疲惫地

说道：“背着抱着一边沉。假日总量不变的情况下，集

中的休假，就代表着与之相随的集中工作时间。而在

国外挪动双休日的情况是很少见的。”

陈女士表示，虽然知道人会很多，但是不去又觉得

辜负了来之不易的假日。同时她也感慨道：“人太多

了，兴致越来越低。很多时候，去旅游只会猛拍照，就

为了证明我曾经到过这里。”蔡继明对笔者表示，不论

是 1999年开始的黄金周制度，还是 2008年推行的小长

假制度，都是基于对旅游经济的考虑，实际上是用长假

强迫百姓去旅游。而一个国家的节假日制度不能被旅

游业所绑架，而更应从民众的切身利益来制定节假

日。每一个假日政策的出台都要在一个比较大的平台

上去多征求民众的意见，根据民众的意见做调整，这样

可能更公平合理。

蔡继明也提出自己的设想，他建议取消这种挪用

双休日拼凑小长假的方法，而采取一种自然形成的制

度即长周末制度。具体来说就是该休就休，不要挪双

休日；如遇周六周日，在相连的周一或周五补放即可。

这样的话，就可以保证每周至少有两天的休息日。

——新闻缘起——
拼凑小长假，“绑架”双休日

“民众高质量的休假欲求更应诉诸于带薪休假，而

不是黄金周式的公共旅游。”蔡继明说。

带薪休假是整个休假福利提高的一个标志。蔡继

明教授说，带薪休假一方面能够满足人们休长假的需

要，更重要的是，带薪休假可以让每个人自主决定自己

的假日。喜欢旅游的人，可以拿带薪假与公共节假日

拼，拼出自己的黄金周，避免所有的人在同一时间出

行，错开旅游高峰。

我们经常会和欧美日等国比较假日总量，感觉他

们有很多的节假日，其实他们多的不是法定节假日，而

是带薪休假。欧盟要求所有成员国要保证每年最少 4

周的带薪休假，包括全职职工和非全职职工。事实上，

不少国家的休假天数高于 4周，芬兰的工薪阶层有 6周

的法定带薪休假。

——核心关注——
统一的“黄金周”，未必是高质量假期

题

记

我国于 2007 年 12 月 14 日公布的《职工带薪年休

假条例》第二、三条中表示：“机关、团体、企业、事业单

位、民办非企业单位、有雇工的个体工商户等单位的职

工连续工作 1 年以上的，享受带薪年休假。单位应当

保证职工享受带薪年休假。职工在此期间享受与正常

工作期间相同的工资收入。”“职工累计工作已满 1 年

不满 10年的，年休假 5天；已满 10年不满 20年的，年休

假 10天；已满 20年的，年休假 15天。”

蔡继明认为，我国现在的统一节假日为 11 天，处

于适当水平，不宜再增加。

带薪休假也应建立在劳资双方相互协调的过程

中。员工虽然有自由选择带薪休假的权利，但也应考

虑单位的工作性质，以避免影响企业单位正常的生产

和经营活动。像公安部门、交通部门、餐饮服务业，这

些单位越是公众休息的时间，越是忙。蔡继明认为，这

些单位确实因为工作性质的原因不能休的，一定要给

予补偿。另外尽可能的选择其他的替代方法，因为带

薪休假毕竟是写进《劳动法》的，是每一个劳动者应该

享有的基本权利。

长期从事我国假日制度改革研究的蔡继明教授

在提到这个问题时，也不无伤感地表示，现实的情况

是带薪休假制度真正落实却很难。“实际上，政府从

2008 年推出了带薪休假的条例，去年政府工作报告

中就提出要落实带薪休假。但今年三月份的政府工

作报告中却没有再提，刚刚通过的《国民旅游休闲季

纲要》也仅仅提到，‘在 2020 年带薪休假才能基本落

实 ’。 此 消 息 一 出 ，许 多 人 都 提 出 了 疑 问 ，为 什 么

1995 年写进《劳动法》的带薪休假制度，2008 年国务

院公布了落实执行条例，却要等到 2020 年才能基本

落实呢？”

七天长假休完了，想必大家休得都很累吧。

也难怪，好不容易熬来的假期，熬成了一锅“黄金

粥”，怎么可能不累。不光身体累，脑子也累。恐

怕很多人现在还搞不清星期几呢，从中秋节前就

开始，上三天休三天，上六天休一天，上两天休七

天……这腾挪的节奏恐怕连摇滚歌手都跟不上。

网络上有很多“神吐槽”，有帮着大家编“记

假口诀”的，有研究“休假攻略”的，当然更多的网

友无奈吁请：以后能不能别这么放假？除了“五

一”“十一”，现在元旦、春节、清明节、端午节、中

秋节都放假，究竟该怎么放，还真不是拍脑瓜的

事，不是坐在办公室里拿着一本儿日历一划拉，

往前一挪，往后一倒，假期就这么定下了。

这些节日大多数都是传统节日，放假的初

衷应该是为了让大家在这一天放下手中的工

作，有时间去感受和体味其中独特的历史文化

意蕴。其实大可不必凑来凑去，如清明、中秋这

样的节日，和家人聚在一起静享闲暇，想想故去

亲人、回味花好月圆，一天很好。非要凑够三天

反倒成了负担，猫在家里觉得亏了，出去旅游又

嫌时间太短，而节日的本来意义在各种盘算中

恐怕早就被忽略了。

我当然知道自己犯了点儿“理想化”错误。

每回节后，交通部门忙着公布客运量、旅游部门忙

着发布客流量、商务部门忙着统计消费额……我

便恍然大悟，放假的目的显然非我所想的单纯，

凑够三天、七天，无非是为了勾引更多的人出去

消费——至少效果上如此。

“黄金周”出去过的人应当有体会，长假放

松休闲恐怕很难，“健身”倒可能是真的。一锅

“黄金粥”里那是脑袋挤脑袋，膀胱不够大的就

得尿裤子，体力不够好的挤不上车，手不够快的

恐怕连票都买不上，景区里最怒放的风景就是

攒动的人头。如果在这样的“黄金粥”里还能感

到一身轻松，那一定是神仙了。受够了这种累，

这几年一到长假我就患上了出门恐惧症，所以

只好百无聊赖猫在家里“镇宅”了。

佳节放假既有人文寄托，也是公民福利，但

要真正保障老百姓休假的权益，不能指望“全国人

民一本日历”，这种“一刀切”，切的不过是经济蛋

糕，分的不过是经济利益。如此，所谓的假期恐怕

真的成了“假”期，盼来的不是百无聊赖，便是一身

疲惫。关键还是要让“带薪休假”制度真正落地，

我们总羡慕外国人“说走就走”，一家人背起行囊

轻松旅行，是因为人家不用挤“黄金周”，各自安排

时间谁都轻松——欧盟要求所有成员国要保证

职工每年最少4周的带薪休假，芬兰工薪阶层法

定带薪休假甚至有6周。我们2008年元旦起也施

行了《职工带薪年休假条例》，但有多少人会理直

气壮地说：“老板，我要休假！”

在“加班文化”盛行的中国，敢这么“遵纪守

法”，很像是“不想干了”。

莫让佳节成“假”期


